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Уральский ответ Западу
На Среднем Урале 525 
предприятий сотрудничали 
с иностранным бизнесом, 
ушедшим с российского 
рынка после начала военной 
спецоперации на Украине. 
Ни от одного из них пока 
не поступает сообщений о 
закрытии, заявил первый 
заместитель губернатора 
Свердловской области 
Алексей ШМЫКОВ во время 
вчерашнего брифинга, 
посвященного повышению 
устойчивости экономики 
региона.

Первый замгубернато-
ра уточнил, что среди ком-

паний с долей иностранно-
го участия есть 84 предприя-
тия, в штате которых насчи-
тывается более 100 работни-
ков. Сейчас профильные ми-
нистерства определяют, на-
сколько критичным оказа-
лось экономическое состо-
яние этих компаний, что-
бы оказать им необходимую 
поддержку.

В числе важных импорт-
ных товаров, в которых сей-
час нуждается регион, Алек-
сей Шмыков назвал сельско-
хозяйственную технику:

– К посевной кампании 
мы готовы. Сейчас у нас во-
прос по кормоуборочной тех-

нике. Мы обсудили ее локали-
зацию и замещение внутри 
страны, а также закупку у кол-
лег из дружественных стран. 
На повестке стоит вопрос ка-
питального ремонта комбай-
нов.

Помочь в решении этой 
проблемы могут мероприя-
тия, где отечественные про-
изводители представляют 
свою продукцию. В частности, 
речь идет о выставке сельско-
хозяйственной техники и но-
вого оборудования «Урал-Аг-
ро-2022», которая вчера завер-
шилась в Екатеринбурге.

По словам Алексея Шмы-
кова, в непростом положе-

нии сейчас находится стро-
ительная отрасль: за послед-
нее время стройматериалы 
подорожали на 20–60 про-
центов. Власти региона на-
мерены обратиться по этому 
поводу в Федеральную анти-
монопольную службу и про-
куратуру. 

В ходе брифинга Алексей 
Шмыков также озвучил меры 
поддержки кампаний, кото-
рые реализует региональное 
правительство. Важнейшей 
из них он назвал разъясне-
ние и доведение до промыш-
ленных предприятий, мало-
го и среднего бизнеса приня-
тых государством льгот и по-

слаблений. Как отметил пер-
вый заместитель губернато-
ра, 8 апреля состоится боль-
шое совещание с руководите-
лями свердловских муници-
палитетов, где представите-
ли Свердловского областного 
фонда поддержки предпри-
нимательства детально рас-
скажут местным чиновникам 
об изменениях в законода-
тельстве.    

– Если меры приняты на 
федеральном уровне и каса-
ются улучшения жизни в ре-
гионе, то мы должны сокра-
тить сроки обсуждения об-
ластных законопроектов, 
направленных на поддерж-

ку предпринимателей и жи-
телей региона. Губернатор 
Евгений Куйвашев внес на 
рассмотрение Законодатель-
ного собрания Свердловской 
области законопроект о по-
вышении устойчивости эко-
номики в условиях санкций 
и законопроект о поддержке 
малоимущих семей с детьми 
в возрасте от 8 до 17 лет. Они 
будут рассмотрены 19 апре-
ля, и я уверен, что законода-
тели их поддержат, – подчер-
кнул Алексей Шмыков.

Ирина ПОРОЗОВА, 

Станислав МИЩЕНКО

( ЭКОНОМИКА )

Евгений Куйвашев обозначил 
направления работы с Газпромом

Губернатор Свердловской области принял участие 
в совещании по вопросам развития взаимодействия 
уральских промышленных предприятий. Его провел полпред 
Президента РФ в УрФО Владимир ЯКУШЕВ.

Обсуждалось импортозамещение. Глава региона напомнил, 
что с 2019 года область и Газпром реализуют план по 
использованию продукции более 100 уральских предприятий. 

Среди ключевых направлений, интересных Газпрому, 
Евгений Куйвашев назвал производство электротехнического, 
емкостного, теплообменного и фильтрационного 
оборудования, материалов, обеспечивающих 
антикоррозийную защиту. Он отметил, что Свердловская 
область является ведущей в стране производственной базой 
по выпуску ряда буровых установок. Еще одно направление 
– работа в сфере радиоэлектронной промышленности: в 
регионе выпускают средства управления, автоматизации и 
связи для нефтегазовой отрасли.

Присутствовавший на встрече зампредседателя 
правления ПАО «Газпром» Виталий Маркелов отметил, что 
ставится задача, чтобы оборудование было и по качеству, 
и по характеристикам выше импортного. Владимир Якушев 
заявил, что промышленности необходимо обеспечить полное 
импортозамещение на каждом этапе технологической цепочки.
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Сегодня – День сотрудников 

военных комиссариатов

Уважаемые сотрудники и ветераны военных комиссариатов 
Свердловской области!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Уже более 100 лет военные комиссариаты вносят весомый 

вклад в укрепление обороноспособности государства, решают 
важные задачи комплектования Вооруженных сил России, военно-
патриотического воспитания молодежи, социальной поддержки 
военнослужащих, уволенных в запас, а в самые трудные для страны 
моменты проводят мобилизационные мероприятия.

Военный комиссариат Свердловской области всегда 
профессионально и эффективно достигает всех намеченных 
целей. Свердловская область – один из лидеров по числу 
призывников. Благодаря четко организованной работе и 
ответственности сотрудников военных комиссариатов наш регион 
успешно выполнил установленную норму призыва в 2021 году.

Важными направлениями работы военных комиссариатов 
являются повышение престижа военной службы, сохранение 
и приумножение воинских традиций, розыск и увековечение 
памяти погибших защитников Отечества.

Благодарю сотрудников военных комиссариатов 
Свердловской области за добросовестную работу, верность 
долгу, достойный вклад в патриотическое воспитание уральской 
молодежи, укрепление обороноспособности нашей страны.

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия и 
новых успехов в ответственной работе на благо нашего региона 
и всей России!

( ПОЗДРАВЛЕНИЕ )

Губернатора 

Свердловской области 

Евгения КУЙВАШЕВА
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СТРОИТЕЛЬНАЯ БРИГАДА
ВНИМАНИЕ!

ПЕНСИОНЕРАМ СКИДКИ до 23%!

РАБОТАЕМ БЕЗ ВЫХОДНЫХ!
8-922-298-56-22 / 8-922-298-56-21

СО СВОИМ СТРОИТЕЛЬНЫМ МАТЕРИАЛОМ:

 Ремонт квартир под ключ 

 Внутренняя отделка

 Фундаменты-отмостки

 Заборы, ворота, калитки

 Печи, колодцы

 Дома, бани, 

 теплицы, 

 крыши, сайдинг, 

 хозблоки, веранды

Ко Дню российской анимации
Интервью с представителем 
нового поколения 
школы уральской анимации – 
режиссером Максимом КУЛИКОВЫМ

От открытия выставки
по художественной 
обработке бересты
до древнего мансийского 
праздника 
«Вороний день»

стр. III стр. IV 

до древнего мансийского 

«Вороний день»

Санкционный шторм
Премьер-министр Михаил Мишустин заявил о развязанной против России экономической войне

Глава кабинета министров 
РФ Михаил МИШУСТИН 
вчера выступил с 
ежегодным большим 
отчетом перед депутатами 
Госдумы. Основной темой 
доклада стали меры, 
которые предпринимает 
правительство в условиях 
экономических санкций. 
С начала военной операции 
зарубежными странами 
против РФ было введено 
больше 6 000 ограничений. 
Премьер подчеркнул, что 
такая ситуация сложилась 
впервые за 30 лет истории 
России, но тем, «кто пытается 
изолировать нашу страну от 
мировой экономики, сделать 
это не удастся». 

Свое выступление Мишу-
стин начал с доклада о том, 
что в экономике удалось соз-
дать запас прочности. Весь 
прошлый год страна прожи-
ла в условиях пандемии, кри-
зис затронул каждую семью, 
напомнил премьер. «В этих не-
простых обстоятельствах бы-
ла сформирована новая систе-
ма принятия решений с уче-
том десятков тысяч предло-
жений, которые поступали со 
всей страны», – сказал он.

Жулики и цены

Как сообщил Михаил Ми-
шустин,  в начале марта был 
создан искусственный дефи-
цит товаров первой необходи-
мости: 

– Люди опасались пустых 
полок и роста цен. И сразу же 
нашлись те, кто решил зара-
ботать на страхах людей. Жу-
лики – надо прямо называть 
так тех, кто пытался нажиться 
на панических настроениях. И 
они создавали искусственный 
дефицит, придерживая про-
дукцию на складе и выбрасы-
вая ее в продажу уже совсем по 
другой цене и по другим кана-
лам, – заявил глава кабмина.

ФАС уже возбудила семь 
дел. Нарушителям могут гро-
зить штрафы в размере до 
15% годовой выручки, а уча-
стие должностных лиц в кар-
тельных сговорах влечет уго-
ловную ответственность до се-
ми лет лишения свободы.

Мишустин подчеркнул, 
что попытки необоснованно 
нажиться на общих пробле-
мах будут пресекать во всех 
секторах. По его словам, ажио-
тажный спрос постепенно на-
чал сходить на нет. Однако 
рост цен пока сохраняется. 

Социальная поддержка

Семьям, которые оказа-
лись в трудном финансовом 
положении и в которых воспи-
тываются дети от 8 до 16 лет, с 
апреля начисляется новое еже-
месячное пособие от 6 до 12 
тыс. рублей. До конца года его 
получат более 5 млн семей. 

Также правительством 
принят ряд других мер, сре-
ди которых – новые пособия 
по беременности и родам, воз-
можности кешбэка за детский 
отдых, расширена программа 
материнского капитала. 

«Тысячи семей ждут этого, 
и мы не можем не оправдать 
ожидания», – подчеркнул Ми-
хаил Мишустин.

Резкого сокращения заня-
тости пока не происходит, но 
правительство предусмотре-
ло превентивные меры. Так, в 
службы занятости можно об-
ратиться не после сокращения 
или закрытия предприятия, 
а как только возникает опас-
ность этого.

Продолжена практика со-
циального контракта. Суть его 

в том, что нуждающийся по-
лучает от соцзащиты деньги, 
чтобы переобучиться или от-
крыть свое дело. В прошлом 
году такие контракты заклю-
чили около 280 тысяч чело-
век, а сейчас это могут сделать 
и те, кто потерял работу после 
1 марта. Прежде всего – для ве-
дения предпринимательской 
деятельности, фермерства, 
развития личного хозяйства 
(о соцконтрактах в Свердлов-
ской области – на стр. II).

Развитие сельского 
хозяйства 

Премьер-министр обра-
тил внимание на рост аграр-
ного сектора. На развитие от-
расли было направлено более 

340 млрд рублей.  И они уже да-
ли реальную отдачу.

«Наша страна полностью 
обеспечивает себя зерном и 
растительным маслом, рыбой 
и мясом. Достаточно высокий 
уровень – свыше 80% – по кар-
тофелю, молоку и овощам», – 
отметил Михаил Мишустин.

Премьер добавил, что пра-
вительство продолжает суб-
сидировать закупки сельхоз-
техники отечественного про-
изводства из федерального 
бюджета, а также программы 
льготного лизинга. Это позво-
лило аграриям получить бо-
лее 32 тыс. тракторов, комбай-
нов, другого необходимого 
оборудования.

«Есть еще над чем рабо-
тать, – отметил Михаил Ми-

шустин. – Сельхозпроизво-
дителям нужно больше рос-
сийских семян. Сейчас их до-
ля составляет почти две тре-
ти. Будем наращивать произ-
водство, особенно учитывая 
нынешнюю непростую ситу-
ацию».

Жилищное строительство

Рекордными темпами раз-
вивается строительная от-
расль. По словам Михаила Ми-
шустина, как и сельское хозяй-
ство, она практически не зави-
сит от импорта. В прошлом го-
ду 132 тысячи человек смогли 
переехать из старых, не при-
годных для жизни домов. На 
это было направлено допол-
нительно более 160 млрд ру-
блей. В стране будет реализо-
вана новая программа расселе-
ния граждан из ветхого и ава-
рийного жилья – на эти цели в 
ближайшие два года направят 
45 млрд рублей.

Также с апреля перезапу-
стили программу льготной 
ипотеки на новостройки. Это, 
по словам Мишустина, долж-
но поддержать и людей, и от-
расль. Максимальный размер 
кредита увеличился с 3 до 12 
млн рублей на покупку жилья 
в Москве, Московской, Ленин-
градской областях и Санкт-
Петербурге и до 6 млн рублей – 
для остальных регионов. 

Туристический кешбэк

Вот-вот начнется сезон от-
пусков, но из-за санкций пу-
тешественникам сложно вые-
хать за рубеж. Зато стало боль-
ше возможностей отдохнуть в 
России.

«Правительство приняло 
решение продлить ее (про-
грамму туристического кеш-
бэка) до 15 апреля, чтобы сей-
час у людей была возмож-

ность не торопясь подгото-
виться к лету. Так что еще не 
менее 1,5 млн наших тури-
стов смогут приобрести пу-
тевки и отдохнуть в любом 
месте России», – заявил Миха-
ил Мишустин. 

Для того чтобы отдых в Рос-
сии был для граждан более до-
ступным и комфортным, бы-
ла  разработана программа 
возврата части стоимости за 
путевку. Кешбэком уже вос-
пользовались больше 1,5 млн 
человек.

Премьер напомнил, что ра-
нее в России была на пять лет 
обнулена ставка налога на до-
бавленную стоимость для ин-
весторов, которые строят го-
стиницы, предоставляют в 
аренду и пользование тури-
стические объекты.

Пространство 
возможностей

«Такие санкции не при-
менялись даже в самые мрач-
ные годы холодной войны, но 
экономика выстояла», – под-
черкнул премьер. По его сло-
вам, сейчас придется перестра-
ивать логистические цепоч-
ки, налаживать связи с постав-
щиками, искать новые рынки 
сбыта. Но есть и плюсы:

– Западные компании, ре-
шившие покинуть россий-
ский рынок, на самом деле ос-
вобождают ниши для наших 
предпринимателей, дают 
шанс расширить предложе-
ние своих продуктов. Ведь, как 
известно, рынок пустоты не 
терпит, – заявил Михаил Ми-
шустин. – Возникло уникаль-
ное в историческом масштабе 
пространство возможностей. 
И мы обязаны этим восполь-
зоваться.

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА, 

Ольга БЕЛОУСОВА

УРАЛЬСКИЕ ПРОЕКТЫ

Строительство дорог
Особое внимание премьер-министр уделил строительству дороги Москва – Екатеринбург. По его 

словам, полномасштабные работы там начнутся уже в этом году. Пока идет проектирование и подготовка 
территории. «Рассматриваем маршрут до Новосибирска с возможным выходом на Монголию и Китай. 
Помимо магистралей создаем обходы городов, в том числе Краснодара, Аксая, Кемерово, Калининграда, 
Екатеринбурга и целого ряда других. Строительство и ремонт дорог идут сейчас очень ритмично», – 
отметил глава кабинета министров.

Авиастроение
Что касается другой приоритетной отрасли экономики – авиастроения, в рамках госпрограммы ее 

финансирование составило 220 млрд рублей. Идет работа по полному импортозамещению узлов и агрегатов 
самолета МС-21 («Магистральный самолет XXI века»). Для этого было выделено больше 60 млрд рублей:

– В течение 2021 года мы побывали на ведущих производственных площадках авиаотрасли: в 
корпорации «Иркут» в Иркутске, на авиазаводе имени Гагарина компании «СУХОЙ» в Комсомольске-
на-Амуре, «Авиастаре» в Ульяновске, Уральском заводе гражданской авиации в Екатеринбурге, 
«Авиаавтоматике» в Курске. Самым главным для этой отрасли является достижение технологической 
независимости от иностранных материалов и комплектующих. 

Образование и наука
Также правительство запустило крупный проект для развития высшей школы – «Приоритет-2030». 

Вузам будут предоставлены гранты – более чем по сто миллионов рублей. Участниками программы стал 
сто двадцать один университет, из них почти две трети – региональные. На их поддержку правительство 
направило свыше 15 миллиардов рублей. «Еще один проект – создание кампусов мирового уровня. На 
первые восемь кампусов уже предусмотрено финансирование. Речь идет о проектах в Калининграде, 
Нижнем Новгороде, Челябинске, Екатеринбурге, а также в Томске, Новосибирске и в Москве. Это не 
только комфортное жилье для студентов и аспирантов, но и современная инфраструктура для получения 
знаний», – подчеркнул Михаил Мишустин. 

ПРИОРИТЕТЫ

Михаил Мишустин 
обозначил 
пять главных 
направлений 
в работе правительства: 

 бесперебойная 
деятельность предприятий

 расширение свободы 
предпринимательства 
внутри страны

 поддержка социально 
незащищенных слоев 
населения

 обеспечить 
насыщенность рынка 
товарами

 меры поддержки разных 
отраслей экономики

Выступая в Госдуме, Михаил Мишустин заявил, что экономике России нужно полгода на восстановление после введенных санкций
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Данным обращением ставим в известность обществен-
ность, что в эксплуатации АО «Екатеринбургская электросете-
вая компания» (далее - АО «ЕЭСК») находятся электросетевые 
объекты (линии электропередачи, трансформаторные под-
станции и иные объекты), которые не принадлежат АО «ЕЭСК» 
на праве собственности или ином праве. Указанные объекты 
электросетевого хозяйства расположены в г. Екатеринбурге 
и не являются муниципальной, областной, федеральной 
собственностью. Данный факт подтверждают официальные 
ответы ДУМИ, МУГИСО, ФАУГИ. Просим вероятных собствен-
ников электросетевого имущества, перечисленного ниже, об-
ратиться в АО «ЕЭСК» для подтверждения права собственности 
по тел. 357-29-30, 359-00-26. В случае отсутствия владельцев 
данного имущества, АО «ЕЭСК» оставляет за собой право об-
ратиться в соответствии с действующим законодательством 
в суд о признании права собственности на указанные объ-
екты как бесхозяйное имущество. Перечень электросетевого 
имущества:

КЛ 0,4кВ ТП2484 ж/д ул.Печатников,18/1-ул.Волгоград-
ская,28; КЛ 0,4кВ ТП1519 ул.Мельковская,11а-9а; КЛ 0,4кВ 
ТП 49011 от ШР302 до ШР303; КВ 0,4кВ ТП20005-ул.Буден-
ного; КЛ 0,4кВ ТП1161 р.8- ж/д ул.Бажова,87; 3КЛ 0,4кВ 
ТП1001-ж/д ул.К.Либкнехта,23; КЛ 0,4кВ ТП4876 р.10-ШР220; 
КЛ 0,4кВ ТП4226 р.5-Металлургов,38а; КЛ 0,4кВ ТП 2373-
ж/д ул.Шатурская,5; КЛ 6кВ ТП4814-ТП4817; КЛ 6кВ Тяговая-
ТП51612; КЛ 6кВ ТП1303-ТП1360; КЛ 6кВ ТП3844-ТП3856 
№1,2; КЛ 6кВ РП571-ТП5526 №1,2; КЛ 6кВ ТП4363-ТП4364; 
КЛ 6кВ ТП1711-ТП1719; КВЛ 6кВ ТП3265-ТП3152/32009; 
КЛ 6кВ ТП31301-ТП64011; КЛ 10кВ РП466-ТП4223 №1; 
КЛ 10кВ ТП4198-ТП4310; КЛ 10кВ РП523-ТП1697; КЛ 10кВ 
РП482-ТП4889 №1; КЛ 10кВ ТП4223 - ТП4224 №1; КВЛ 10кВ 
ПС ДАУРСКАЯ - ТП3137/3133/3134; КЛ 10кВ РП305-ТП3117; 
КВЛ 10кВ ТП1146-ТП1118; КЛ 10кВ ТП4049-ТП4922; КЛ 
10кВ РП215-РП272 №1,2; КЛ 10кВ РП485-ТП4198 №1,2; КЛ 
10кВ ТП2046-ТП2061; КЛ 10кВ ПС Академическая-РП608 
№ 1,2А,Б; КВ 10кВ ТП26026-ТП2757/26015; КВЛ 10кВ ТП1119-

ТП1565; КЛ 10кВ ТП2100-ТП2123; КЛ 20кВ ТП8060-ТП41991 
№1,2; ТП1405 (стр.часть,тр-ры,в/в,н/в обор-ние); ТП1964 
(стр.часть,тр-ры,в/в,н/в обор-ние); ТП2046 (стр.часть,тр-
ры,в/в,н/в обор-ние); ТП26013 (тр-ры,в/в,н/в обор-ние); 
ТП4119 (тр-ры,в/в,н/в обор-ние); ТП20010 (в/в,н/в обор-
ние); ТП4677 (тр-ры,в/в,н/в обор-ние); ТП70007 (тр-р,в/в 
обор-ние); ТП4644 (тр-ры,в/в обор-ние) ТП4123 (тр-р,в/в,н/в 
обор-ние); ТП1333 (стр.часть,тр-р,в/в,н/в обор-ние); ТП41994 
(стр.часть,тр-ры,в/в,н/в обор-ние); ТП5047 (тр-р,в/в,н/в 
обор-ние); ВЛ 0,4кВ ТП2586-ж/д ул.Большакова,44-55; 
ВЛ 0,4кВ ТП4043 р.8-ж/д ул.Ф.Революции,56; ВЛ 0,4кВ 
ТП4308-ж/д ул.Сакко и Ванцетти,115; ВЛ 0,4кВ ТП5099 
р.1-сеть к ул.Теплая,Буденного; ВЛ 6кВ ТП71805-ТП71806; 
ВЛ 10кВ РП246-ТП2335; ВЛ 10кВ РП462-ТП4683; ВЛ 10кВ 
ТП1204-ТП1526; ВЛ 10кВ ПС Овощная-ф.20064; ТП2891 
(стр.часть); ТП2100 (стр.часть); ТП4223 (стр.часть); ТП4118 
(стр.часть); ТП4142 (стр.часть); ТП4224 (стр.часть); РП806 
(стр.часть); РП575(стр.часть); ТП4264(стр.часть); РП815(стр.
часть); 2БКТП2778(стр.часть); ТП4486(стр.часть); ТП5423(стр.
часть); ТП1454(тр-р); ТП1532(тр-р); ТП3288(н/в обор-ние); 
РП598(н/в обор-ние); ТП2110(стр.часть,в/в, н/в обор-ние); 
ТП4272(в/в обор-ние); ТП4271(в/в обор-ние); ТП4239(стр.
часть,тр-р); ТП4806(стр.часть,тр-р); ТП4973(стр.часть,тр-
ры,н/в обор-ние); ТП5175 (стр.часть,тр-р,в/в обор-ние); 
ТП5113(стр.часть,н/в обор-ние); КТП25141(в/в,н/в обор-ние); 
ТП4163(стр.часть,тр-р,в/в,н/в обор-ние); ТП4644(тр-ры,в/в 
обор-ние); ТП2156(н/в обор-ние); КТП20010(в/в,н/в обор-
ние); ТП1549(в/в,н/в обор-ние); ТП4200(в/в,н/в обор-ние); 
РП497(тр-р,в/в обор-ние); РП848(в/в обор-ние); ТП2489(в/в 
обор-ние); ТП1099(тр-р,в/в обор-ние); ТП4520(тр-ры,в/в,н/в 
обор-ние); КТПН2164(в/в,н/в обор-ние); ТП1643(стр.часть,тр-
ры,в/в,н/в обор-ние); КЛ 0,4кВ ТП1496 р.3,14- адм. здания 
ул.М.Горького,63, каб.5,6; КЛ 10кВ ТП1230 2 СШ-ТП1496 
ввод №2; отп. к ТП32009 от ВЛ 6кВ 3265-3152 от оп. №1-РУ 
0,4кВ; 4КЛ 0,4кВ БКТП64057-ж/д по ул.Техническая,148; 
2КЛ 0,4кВ БКТП64057-ж/д по ул.Техническая,148; 4КЛ 0,4кВ 
БКТП64057-ж/д по ул.Техническая,144; 2КЛ 0,4кВ БКТП64057-
ж/д по ул.Техническая,144; КЛ 0,4кВ РП6200 р.19,43-ж/д 
по ул.Куйбышева,21, секц.1А, каб.1,2; КЛ 0,4кВ РП6200 
р.20,21,44,45-ж/д по ул.Куйбышева,21, секц.Б, каб.1,2,3,4; 
КЛ 0,4кВ РП6200 р.22,46-ж/д по ул. Куйбышева,21, секц.1В, 
каб.1,2; КЛ 0,4кВ РП6200 р.23,47-ж/д ул.Куйбышева,21, 
секц.1Г, каб.1,2; КЛ 10кВ ТП4049-ТП4922; 2КЛ 10кВ ТП1643-
ТП51591; КЛ 10кВ РП6003-ТП12043 каб.1,2  2
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( В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ )

Культура в Озёрках ищет дом
( ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ )

Урал – Донбассу

Недавно в деревне Озёрки, 
одной из самых отдаленных 
и труднодоступных в 
Таборинском районе, сгорел 
культурно-досуговый центр. 
Администрация поселения 
придумала, как решить 
проблему – под клуб отдадут 
здание бывшего детского 
сада.

Деревянное здание КДЦ 
было построено в 1975 году. 
Кроме клуба в нем располага-
лась библиотека, в которой бы-
ло собрано более 2,5 тысячи 
книг. На первом этаже здания – 
магазин, а на втором, в бывшем 
помещении кинобудки, вместе 
с дочерью жила руководитель 
центра Елена Мокрицына, пе-
реехавшая в Озёрки из Тавды. 
Накануне пожара Елена взяла 
отпуск и отправилась с дочкой 
навестить родственников.

ЧП произошло в ночь на 28 
марта. Предварительная вер-
сия – замыкание старой про-
водки. Возгорание заметил ко-
чегар досугового центра, кото-
рый и вызвал спасателей. Из 
здания успели вытащить доку-
менты, часть аппаратуры и ко-
стюмов. Библиотека, магазин и 
комната, в которой жила Елена 
Мокрицына, выгорели полно-
стью. Женщина, к слову, смог-
ла приехать в деревню только к 
утру – спасать было уже нечего.

Сто – к одному

Жители деревни воспри-
няли случившееся как личную 
трагедию. 

– В Озёрках живет около ста 
человек. Клуб был центром об-
щественной и культурной жиз-
ни людей, местом общения 
взрослых и детей, – рассказы-
вает Елена Мокрицына. – У нас 
работали театральный, вокаль-
ный (детский и взрослый) и тан-
цевальный кружки, был кружок 

прикладного творчества, даже 
маленькое волонтерское дви-
жение. В деревне есть малоком-
плектная школа, в которой учат-
ся 15 ребят. С уроков дети бежа-
ли сюда и частенько засижива-
лись до позднего вечера!

Как рассказала председа-
тель думы Унже-Павинского 
сельского поселения и руково-
дитель Озёрской сельской би-
блиотеки Оксана Титова, в ме-
роприятиях клуба были задей-
ствованы все жители. В Озёр-
ках проводились  «Кросс на-
ций» и «Лыжня России», «Зар-
ница», акция «Свеча памяти», 
творческие вечера, выставки, 
дегустации и еще десятки ме-
роприятий. Работники коллек-
тива КДЦ привозили  артистов 
из Таборов и Тавды и сами мо-
бильной бригадой выезжали 
на концерты в соседнюю дерев-
ню Унже-Павинское. 

–  Для сельчан это большая 
потеря, тем более что в поло-
водье сообщение с «большой 
землей», от которой деревню 
отделяет река Тавда, ограниче-
но. На этой неделе закрыли ле-

довую переправу.  Пока не от-
кроется паромная переправа, 
выехать не получится, – гово-
рит  глава поселения Алексей 
Белоусов.

Заразились мечтой

Администрация поселения 
нашла в деревне помещение 
под ДК – здание бывшего дет-
ского сада. Но ему требуется се-
рьезный ремонт. Здание ста-
рое, в одном из помещений то-
же был пожар. 

– На средства поселения 
оборудуем комнату для биб-
лиотеки.  Для полноценной 
работы клуба требуется капи-
тальный ремонт всего здания,  
а это солидные деньги, – гово-
рит Алексей Белоусов. – Сейчас 
составляем смету. Рассматрива-
ем все варианты, без досуга на-
селение не останется.

Глава поселения добавил, 
что с библиотечным фондом 
вопрос закрыт. Часть фонда 
перевезут из закрывшейся би-
блиотеки Таборинского сель-
ского поселения, на призыв по-

мочь книгами откликнулись 
жители района. Идут перегово-
ры о передаче книг из Библио-
теки имени Белинского в Ека-
теринбурге.

Все сотрудники неболь-
шого коллектива учреждения 
остаются трудоустроенными, 
но временно их отправили в 
отпуска. Вопрос с жильем для 
руководителя центра остается 
открытым – других вариантов 
муниципального жилья в де-
ревне нет. 

Заветная мечта озёрцев – 
модульный досуговый центр. В 
ближайшее время они намере-
ны обратиться с этой просьбой 
к губернатору Свердловской 
области Евгению Куйвашеву. 
Тем более что примеры прямо 
перед глазами: месяц назад жи-
тели еще двух отдаленных та-
боринских деревень – Пальми-
но и Иксы – попросили главу 
региона о новом медпункте. По 
поручению губернатора он бу-
дет построен до конца года.

Ольга БЕЛОУСОВА
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На тушение здания у пожарных ушло полночи. Пламя стремительно распространилось по деревянным 
конструкциям, ситуацию осложнил сильный ветер

Из безработных 
малоимущих в бизнесмены 
– такая трансформация 
сегодня вполне реальна. 
Первоначальный капитал 
можно получить в 
рамках социального 
контракта, была бы идея 
для открытия своего дела. 
Программа адресной 
поддержки людей, 
оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации, 
работает в Свердловской 
области уже 10 лет, но в 
последнее время на волне 
импортозамещения стала 
особенно актуальной. Кто 
и на каких условиях может 
получить деньги, выясняла 
корреспондент «ОГ» Дарья 
ПОПОВИЧ.

Социальный контракт 
можно заключить в управ-
лении соцполитики по ме-
сту жительства, там, как в из-
вестной притче, дадут не ры-
бу, а удочку. 

– Главная цель социаль-
ного контракта – исклю-
чить иждивенческий подход 
к жизни, который, к сожале-
нию, сейчас присутствует у 
многих. Люди не осознают, 
что разовая материальная 
помощь не решит их глав-
ной проблемы. Чаще всего 
нам звонят и просят дать де-
нег на коляску для ребенка, 
на покупку детской одежды 
и т.д. Но мы выдаем деньги 
на то, чтобы помочь челове-
ку перестать быть малоиму-
щим. Получив определен-
ную сумму, гражданин обя-
зан предоставить нам отче-
ты с чеками. Деньги долж-
ны быть потрачены на ак-
тивные действия, которые 
помогут ему выйти из труд-
ной материальной ситуа-
ции. Взять какую-то сумму и 
купить на нее ту же коляску 
– это никак не изменит ситу-
ацию в целом. А вот потра-
тить средства на повышение 
своей квалификации, что-
бы устроиться на работу с 
более высокой зарплатой, – 
это поможет семье выйти из 
кризиса, – пояснили в мини-
стерстве социальной поли-
тики Свердловской области.

Бизнес-успех

Будущий юрист Ганджи-
нахон Солиева из Березов-
ского всегда любила шить, 
но денег превратить свое 
хобби в бизнес не было.  

– Это был замкнутый 
круг: чтобы начать свой биз-
нес, нужны деньги на ткань. 
Денег не было. Найти по-
стоянную работу тоже было 
трудно. Но в сентябре 2021 
года я узнала, что можно за-
ключить социальный кон-
тракт на открытие своего де-
ла. Я начала изучать, что для 
этого требуется, собрала все 
документы и обратилась в 
министерство социальной 
политики Свердловской об-
ласти. Мне выдали деньги, 
на которые я купила швей-
ную машинку, оверлок, гла-
дильную доску, парогенера-
тор, стеллажи и раскроеч-
ный стол. Мне дали возмож-
ность развить мое хобби!

В рамках социального 
контракта Ганджинахон по-
лучила 250 тысяч рублей 
на покупку оборудования и 
начала шить одежду на за-
каз, продает изделия через 
соцсети. Денег хватает на 
оплату учебы в вузе, девуш-
ка учится на юриста и па-
раллельно развивает свой 
бренд одежды.   

А вот Елена Позняк из 
Артемовского свой бизнес 
построила на образовании 
детей, и тоже с помощью 
соцконтракта, открыла в го-
роде логопедический центр. 

– Бизнес-план я делала 
два месяца. Мне его одобри-
ли в целом, хотя и внесли не-
которые правки, при том что 
я все продумала до мелочей. 
Я искала помещение, потом 
сделала из него три кабинета.

Весь первоначальный ка-
питал Елена вложила в по-
купку «умного» зеркала. Это 
специальное устройство для 
исправления речи у детей. В 
зеркале ребенок видит свое 
отражение и сказочных пер-
сонажей. Они дают ему зада-
ния, поощряют за правиль-
ное выполнение. Такие за-
нятия помогают малышам 
быстро и правильно загово-

рить. Стоило устройство бо-
лее двухсот тысяч рублей. Но 
доход от бизнеса, хоть и по-
строенного на современных 
гаджетах, появился не сразу.

– Я сделала акцию: пер-
вое и третье занятия – бес-
платно, поэтому дохода осо-
бого не было. Уже потом ко 
мне стали обращаться все 
больше родителей. На дан-
ный момент я единствен-

ный логопед-дефектолог 
в нашем городе. Ко мне в 
центр приходят дети с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья (ОВЗ). Сейчас к 
нам записаны больше 20 че-
ловек. Запись идет на целый 
день. Стоимость занятия за-
висит от того, сколько оно 
будет длиться: малышам до 
трех лет достаточно 30 ми-
нут. Детки постарше могут 

выдержать 50 минут и даже 
час, – рассказывает предпри-
ниматель.

Сейчас Елена работает 
над новым бизнес-планом, 
хочет усовершенствовать 
свой центр, уверена, что те-
перь без клиентов не оста-
нется. 

– Я съездила в Челябинск 
и увидела, какое оборудова-
ние сейчас есть для разви-

тия детей. Я тут же загоре-
лась идеей открыть в Арте-
мовском центр, чтобы там 
был современный скало-
дром, интерактивный пол и 
свой психолог. Я уже разго-
варивала с родителями тех 
детей, которые приходят ко 
мне. Все очень хотят, чтобы 
эта мечта осуществилась, – 
такой центр нужен для де-
тей с ОВЗ.

Поиск работы в топе

В 2022-м только за пер-
вый квартал специалисты 
обработали уже 1 243 за-
явки от жителей региона. 
В прошлом году в Сверд-
ловской области заключи-
ли 5 439 социальных кон-
трактов, из них больше по-
ловины – 3 210 – это деньги 
на поиск работы, 1 629 кон-
трактов на «иные меропри-
ятия» и 597 – на открытие 
бизнеса. Самое непопуляр-
ное направление – это суб-
сидии на личное подсобное 
хозяйство, таких контрак-
тов в прошлом году заклю-
чили всего три.  

Популярность соцкон-
трактов на поиск работы 
объясняется тем, говорят 
в минсоцполитики, что 
многие опасаются начать 
свое дело: не умеют со-
ставлять бизнес-план, счи-
тают, что их идея не при-
несет прибыли, не смогут 
правильно распределить 
ресурсы. С этими вопро-
сами помогут разобраться 
специалисты, они же про-
ведут анализ рынка. К то-
му же с уходом мировых 
брендов и крупных про-
изводителей товаров мно-
гие ниши сейчас свободны 
– импортозамещение в чи-
стом виде.  

Ловись, рыбка
Стартовый капитал на открытие бизнеса можно получить в рамках соцконтракта

ПРАКТИЧЕСКОЕ РУКОВОДСТВО

Социальный контракт может заключить трудоспособный житель 
Свердловской области, имеющий статус малоимущего. Заявление 
необходимо подать в управление минсоцполитики региона по 
месту жительства. Заявку рассмотрят в течение десяти дней, а до 
этого межведомственная экспертная комиссия проведет свою 
проверку и даст заключение, действительно ли человек нуждается 
в такой адресной помощи. Можно выбрать одно из четырех 
направлений для поддержки:

 Деньги можно получить на поиск работы. 13 379 рублей 
при заключении контракта плюс эта же сумма еще в течение трех 
месяцев уже после того, как работа найдена. В минсоцполитики 
нужно предоставить трудовой договор. Это единственная 
форма отчетности, которая требуется при заключении такого 
соцконтракта. Если человек не может найти работу больше 
месяца, деньги поступать не будут. Это должно мотивировать 
трудоустроиться как можно быстрее. Соцконтракт на поиск работы 
можно заключать не чаще одного раза в год.

 На открытие бизнеса. Начинающему предпринимателю 
предоставляют единовременную выплату не более 250 000 рублей.
Эти деньги необходимо потратить на закупку оборудования, 
аренду помещения, одним словом, на запуск своего дела. 
Соцконтракт действует в течение года. Весь этот период 
предприниматель отчитывается перед минсоцполитики, как 
ведется его бизнес, предоставляет чеки, кроме того, специалисты 
из управления проводят инвентаризацию того, что было 
закуплено.

 На личное подсобное хозяйство. Единовременную 
выплату до 100 000 рублей можно потратить на нужды мини-
фермы. Например, на строительство помещения для домашней 
скотины, покупку корма или животных. Отчитываться также 
придется чеками и проводить инвентаризацию со специалистами в 
течение года.

 Экстренная помощь. Формулировка этого пункта звучит 
так: «на иные мероприятия, направленные на преодоление 
гражданином трудной жизненной ситуации». 13 379 рублей – 
сумма, которую можно получать в пределах шести месяцев. Деньги 
нередко получают погорельцы, на платное лечение или при 
потере кормильца.

«Умное» зеркало помогает ребенку правильно произносить слова
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В области собрали средства 
для 400 гуманитарных 
наборов жителям ДНР и 
ЛНР. Это продукты и вещи 
первой необходимости. 
Количество рассчитано 
примерно на две-три недели. 
Наборы сформированы на 
основе пожеланий самих 
жителей Донбасса.

«Знаете, когда я была на 
Крылова, 2, где идет сбор 
вещей для отправки в До-
нецкую и Луганскую об-
ласти, услышала, как мно-
го было звонков. Звонили 
люди со Свердловской об-
ласти, спрашивали: «А мо-
жет быть, вы приедете за-
брать вещи?» Поэтому хо-

рошо, что появился фонд 
«Верь и живи!». Гаранти-
рованно будут закуплены 
нужные вещи», – говорит 
свердловский омбудсмен 
Татьяна Мерзлякова.

Сбор средств продолжа-
ется. Пожертвования мож-
но осуществлять на сай-
те фонда (vizhfond.ru), в 

мобильном приложении 
Сбербанка и Банка ВТБ. 
Кроме того, сейчас в обще-
ственных местах появля-
ются плакаты фонда с QR-
кодом, при наведении на 
который можно перечис-
лить посильную сумму.

Юлия ПАСТУХ
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МЫ – С УРАЛА
В жюри конкурса «Достояние Среднего Урала» 
продолжают поступать заявки. 
Мы постарались собрать самые интересные объекты, 
которые в конечном итоге могут получить народное звание

Достояние Севера

Ивдель культурный
Сейчас у директора 
Ивдельского историко-
этнографического музея 
имени Ивана Уварова 
насыщенные дни. Девятого 
апреля запланировано 
открытие персональной 
выставки работ семьи 
ВАРОВЫХ по художественной 
обработке бересты. Игры по 
пушкинской карте «Штурм 
мозга» – отдельная веселая 
тема. Но главное событие – 
это «Вороний день» – древний 
мансийский праздник, 
который знаменует 
прилет серой вороны. Как 
его отмечают, выяснял 
корреспондент «ОГ» Сергей 
ХАНДЮКОВ.

– Сейчас у нас действитель-
но жаркая пора. Очень много 
событий, мероприятий. Бук-
вально присесть некогда. Про-
водим «Вороний день». Не-
давно ездили в Югорск. «Суе-

ват пауле» – это музей под от-
крытым небом в шести кило-
метрах от Югорска. Там тоже 
провели это мероприятие, – 
рассказывает директор музея 
Людмила Зайкова. – Мы при-
везли на праздник выставку 
предметов быта народа ман-
си. Нашим хедлайнером ста-
ла мансийская кукла Варвара 
– мы ее так назвали. Были еще 
несколько манекенов в наци-
ональных костюмах манси, в 
детской национальной одежде.

«Вороний день» – это ман-
сийский национальный празд-
ник. Он знаменует наступле-
ние весны и прилет серой во-
роны. В северных краях она – 
перелетная птица. В районе 
Ивделя зимуют только черные 
вороны, а серые в холодное 
время ищут места потеплее. 
Возвращается птица только в 
апреле, поэтому на севере ре-
гиона и существует праздник 
ее возвращения.

– Вообще, этот праздник от-
мечают 7 апреля. Но мы уже 
всю неделю колесим по сосед-
ним поселкам, отмечаем. Все 
проходит весело, колоритно. 
Взять хотя бы национальные 
игры, как же без них? К при-
меру, стрельба из лука, коль-
цеброс или «поймай оленя». 
Игра имитирует традицион-
ный хантыйский способ лов-
ли оленя с помощью длинно-
го плетеного кожаного шну-
ра, который называется аркан 
или тынзян. У нас такой при-
кольный макет оленя вышел. 
Как из сказок Бажова, с сере-
бряным копытцем. Это худож-
ник такой, немножко юморист 
Сергей Поздняк – его рук дело, – 
рассказала Людмила Зайкова.

10 апреля еще один «Воро-
ний день» пройдет в Полуноч-
ном. Это поселок в 22 кило-
метрах к северу от Ивделя. Там 
располагается школа-интер-
нат, где воспитываются дети 

манси с 1-го по 11-й класс. Сей-
час там обучаются девять де-
тей.

– На Полуночное мы по-
везем обширную программу. 
Главное – это мастер-класс по 
выскабливанию мансийских 
орнаментов из красной бе-
ресты. Почетным гостем ста-
нет профессор, преподаватель 
мансийского языка Дина Ге-
расимова. Она сама родом из 
Ханты-Мансийска, – делится 
деталями праздника Людмила 
Зайкова. – Также будем вручать 
диплом конкурса «Данилуш-
ка». Это всероссийский дет-
ский конкурс народного твор-
чества. Он проходил в Екате-
ринбурге в центре традицион-
ной народной культуры. У нас 
участвовали две девочки ман-
си Таня Анямова и Даша Дуна-
ева. И они заняли первое и вто-
рое места.

Девятого апреля в музее 
еще одно значимое событие. 

Распахнет свои двери персо-
нальная выставка семьи Варо-
вых по художественной обра-
ботке бересты, ручному тка-
честву и плетению из корня. 
Выставку уже смогли оценить 
жители Североуральска и Но-
вой Ляли. Сейчас настало вре-
мя ивдельчан. Семья Варовых 
– это глава Алексей Борисович, 
его супруга Наталия Алек-
сандровна и их дочь Елизаве-
та. Они уже несколько раз за-
щищали нашу область на все-
российских и международных 
конкурсах. И все трое не толь-
ко творят свои шедевры вме-
сте, но и работают в ивдель-
ском музее.

Из истории музея

Ивдельский историко-эт-
нографический музей имени 
Ивана Евлампиевича Уваро-
ва был создан в 1929 году. Тогда 
местный учитель Иван Уваров 

в одной из комнат ивдельского 
клуба им. Ленина открыл не-
большую экспозицию, состоя-
щую из собранных им предме-
тов быта и документов, касаю-
щихся ивдельской истории. В 
1973 году музею было переда-
но одно из старейших зданий 
северного городка, построен-
ное в 1847 году для управляю-
щего золотыми приисками. 
Это был один из самых первых 
и красивых домов здесь. Там 
появились новые экспозиции, 
в том числе зал, посвященный 
аборигенам края – манси, а му-
зей получил статус историко-
этнографического. Есть у уч-
реждения и еще один, неофи-
циальный, статус – это самый 
северный музей Свердловской 
области.

Современная экспозиция 
музея состоит из семи разде-
лов: история возникновения 
города, мансийский зал, рус-
ская изба, животный и расти-

тельный мир Ивделя, зал воен-
ного периода, советская исто-
рия, а также «каменный» зал, 
где представлены минералы 
и камни ивдельского района. 
Кроме постоянных экспози-
ций, в музее работает выста-
вочный зал, где регулярно про-
ходят художественные экспо-
зиции местных художников 
и мастеров декоративно-при-
кладного искусства.

«Мне было тогда лет во-
семь-девять, когда Иван Уваров, 
основатель, приезжал к нам в 
Свердловск, ночевал у нас. Он 
общался с моим отцом. Как-то 
раз они делали манки для ряб-
чиков. Мы все ездили на охоту 
в сентябре. Пока папа и Иван 
Евлампиевич охотились, мы 
с мамой собирали бруснику. 
Помню, словно это было вчера: 
он был худощавый, высокий, 
руки длиннющие, перебирает 
нашу ягоду и говорит: «Ну, мо-
жет, недели через две начнет-

ся массовый сбор», брусника-то 
еще белобокая», – вспоминает 
пенсионерка из Екатеринбурга 
Любовь Михеева.

– Два года назад я во второй 
раз была в этом музее. Сколько 
там старинных вещей! – про-
должает женщина. – Увидела 
макет печи. У нас дома точь-
в-точь такая же была. Я как 
вспомнила, аж прослезилась. 
Иван Евлампиевич это дело на-
чинал, отрадно, что оно не за-
быто, что дело живет, музей 
развивается. Вот, к примеру, о 
том, что в годы Великой Оте-
чественной войны пришлось 
добывать марганец у нас, так 
как Запорожье, где был марга-
нец, оказалось оккупировано. 
Все это тоже есть в ивдельском 
музее. Очень полезно молодо-
му поколению узнать больше 
о родном крае. Знаете, они мо-
жет быть и рады прочитать, 
увидеть. Но где, если об этом не 
говорить, не писать?

III

На связи Краснотурьинск
На днях были подведены 
итоги радиоэстафеты, 
посвященной 163-летию со 
дня рождения изобретателя 
радио Александра 
ПОПОВА. Награждать 
победителей будут во 
время праздника «Ночь 
радио» в Краснотурьинском 
краеведческом музее. 
Изобретатель в области 
связи и его наследие – бренд, 
который сегодня продвигает 
северный свердловский 
город.  

– По большому счету, 
Краснотурьинск является ро-
диной не радио, а изобретате-
ля радио. Но звучит престиж-
но, поэтому мы «узурпирова-
ли» название, – говорит ди-
ректор Краснотурьинского 
краеведческого музея Юрий 
Гунгер. – Тем более что насто-
ящая родина радио – Санкт-
Петербург – на это не претен-
дует. Последние несколько 
лет музей активно продвига-
ет бренд «Родина радио». На-
пример, в названии событий-
ного мероприятия: «Ночь ра-
дио на родине радио». Тема 
отражается и в сувенирной 
продукции: кепках, значках, 
пакетах, магнитах.

Впервые «Ночь радио» 
прошла в 2019 году. Музей 
выиграл грант областного 
Центра по развитию туриз-

ма. Праздник включает в себя 
много детских мероприятий. 
Например, флешмоб «Пой-
май волну!», трамвайные экс-
курсии «По улице Попова» и 
«По Телефонной улице», се-
мейный квест-путеводитель 
«Совершенно секретно», гон-
ки на радиоуправляемых 
моделях «Радиофорсаж», 
мастер-класс «Код Морзе». 
Для посетителей постарше – 
игра «Радиохулиганы», квест 
«Город на радиоволне», рекон-
струкция заседания Русско-
го физико-химического об-
щества 7 мая 1895 года и еще 

много других мероприятий. 
На праздник радио съезжают-
ся со всей области. Музей уже 
приглашает на «Ночь радио – 
2022». В этом году она прой-
дет 7 мая.

Родина радио

– Экспозиция Мемориаль-
ного музея Александра Сте-
пановича Попова была со-
здана благодаря большой по-
мощи его дочери Екатери-
ны Александровны Поповой-
Кьяндской и внучки Екате-
рины Георгиевны Кьяндской-

Поповой. Сотрудниками му-
зея был собран интересный и 
уникальный мемориальный 
фонд. Это документы, фото-
графии, книги, мебель, посу-
да. Экспозиция музея расска-
зывает о жизни Попова в по-
селке Турьинские Рудники, 
годах его учебы в Далматов-
ском и Екатеринбургском ду-
ховных училищах, Пермской 
духовной семинарии, Санкт-
Петербургском универси-
тете. Работа в Кронштадте в 
Минном офицерском классе, 
в Техническом училище, ста-
новление нашего земляка как 
ученого, создание семьи, ра-
бота на Нижегородской Все-
российской ярмарке, поездка 
в Чикаго – все этапы жизнен-
ного пути Александра Степа-
новича.

День рождения (16 мар-
та 1859 года) великого земля-
ка Александра Попова в Крас-
нотурьинском краеведческом 
музее предлагают назвать до-
стоянием Среднего Урала. 
Именно в поселке Турьинские 
Рудники (ныне город Красно-
турьинск) прошло детство бу-
дущего изобретателя. Позже 
он не раз посещал родной по-
селок, к тому же многие фото-
снимки Турьинских Рудников 
(они есть в музее) были сдела-
ны Александром Поповым. 

Сергей ХАНДЮКОВ

СПРАВКА

Музей, как геологическое учреждение Богословского горного 
округа, основан математиком, геологом, петрографом Евграфом 
Федоровым в 1894 году. 

В 1898 году музей был открыт для посетителей. А уже через год 
учреждению было присвоено официальное название «Федоровский 
геологический музей». 

В 1957 году в сохранившемся доме семьи Поповых открылась 
экспозиция, посвященная изобретателю радио. 

В 1977 году для размещения исторической экспозиции было 
построено новое трехэтажное здание. В том же году открылся 
выставочный зал. 

В 1980 году дом Поповых был передвинут на 4,5 метра и 
соединен переходом с главным зданием музея. 

В 1984 году был открыт Мемориальный музей А.С. Попова. 
В 2017 году начал работу Музей горной машинерии под 

открытым небом. 
В 2018 году площади Краснотурьинского краеведческого музея 

пополнились Бурундук-парком.

В апреле в музее откроется выставка работ семьи Варовых 
по художественной обработке бересты

Большинство экспонатов музея в рабочем состоянии. 
Это касается и предметов в кабинете Александра 
Попова, и самоваров, и коллекции радиоприемников
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( ФОЛЬКЛОР )

Очень документальные 

частушки

Сегодня, 8 апреля, в Центре традиционной народной 
культуры Среднего Урала откроется выставка архивных 
документов, фотографий и этнографических предметов 
«Фольклор страны Советов». Сборники частушек, 
анекдотов, песен, стихов, – народное творчество, 
возникшее в период с 1917 по 1945 год, было собрано 
Государственным архивом Свердловской области.

Начальник Управления архивами Свердловской области 
Роман Тараборин сразу дает понять, что столкнуться можно 
с очень интересными вещами: «Безусловно, своими корнями 
советское творчество уходит в народное. Это прежде всего 
выражается в форме бытования: частушки, загадки, лубочные 
рисунки, протяжные плакальные песни и так далее. В то же 
время выбор тем крайне сложный и даже трагический, но в то 
же время крайне актуальный для того времени. Это события 
Гражданской войны, трудовой подъем, охвативший всю 
страну в 1930-е годы, новая колхозная жизнь, патриотический 
подвиг советских людей в борьбе с немецко-фашистскими 
захватчиками. Документы – а для нас любая такая частушка или 
анекдот есть документ – очень разные. Это публицистические, 
агитационные, заводские, колхозные, антирелигиозные, 
фронтовые и даже антисоветские», – говорит он.

Кроме того, в экспозиции очень много фотографий, 
плакатов, рисунков, газет, и даже стенгазет. Материалы 
предоставлены главным организатором выставки – 
Управлением архивами Свердловской области, а также 
Государственным архивом административных органов 
Свердловской области, Музеем советского быта «Сделано в 
СССР», Центром традиционной народной культуры Среднего 
Урала и частными коллекционерами.

Выставка проработает до 12 июня. Адрес: Екатеринбург, 
ул. Чапаева, 10.

( ФЕСТИВАЛЬ )

«Одна шестая» 

Свердловской киностудии

Свердловская киностудия с 1 по 7 августа 2022 года 
проведёт первый Международный фестиваль дебютов 
евразийского континента «Одна шестая». Поддержку 
мероприятию окажет Министерство культуры Российской 
Федерации. 

– Мы планируем большое индустриальное событие, 
начали подготовку, составляем сметы. Подбираем экспертов, 
которые будут работать на площадках, – рассказала 
генеральный продюсер Свердловской киностудии Ольга 
Ерофеева-Муравьёва. – Во время фестиваля пройдут два 
конкурса дебютных фильмов: международный и российский, 
также собираем деловую программу. Мы очень надеемся, 
что получится провести лабораторию для молодых актеров: 
собрать талантливых звездочек из театров и научить их 
специфике работы в кино. 

Планируется, что в программу «Одной шестой» войдут 
игровые и документальные фильмы, а также состоятся показы 
анимационных картин. Заявки будут приниматься из России 
и зарубежных стран. На киностудии полагают, что география 
участников будет такова – Греция, Индия, Иран, Китай, Корея, 
Сербия. Кроме того, Свердловская киностудия хочет привлечь 
к работе организаторов и продюсеров других фестивалей, 
в частности, с ММКФ, екатеринбургской «Кинопробы» и 
челябинского «Предчувствия».

– Концепция «Одной шестой» предопределена 
самой географией: Урал – это граница между Европой и 
Азией, соответственно, и фокус наш будет на дебютантах 
евразийского континента, – пояснила директор фестиваля 
Анастасия Безрук.

Минкультуры России выделит фестивалю пять миллионов 
рублей. Решение было принято по итогам заседания 
экспертного совета по отбору организаций кинематографии. 

«Минкультуры России делает акцент на поддержку 
профессиональных мероприятий, способствующих притоку 
новых кадров в киноиндустрию», – говорится в сообщении 
ведомства. Всего было поддержано 53 проекта. Это 
кинофестивали, мастер-классы, семинары, конференции 
и средства на продвижение отечественных фильмов на 
фестивале стран БРИКС в Китае. Кроме «Одной шестой» в 
списке еще два уральских фестиваля. Это Международный 
фестиваль-практикум киношкол «Кинопроба» (один миллион 
рублей) и Открытый фестиваль документального кино 
«Россия» (два миллиона рублей). 

Пётр КАБАНОВ

( ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО)

На Урале презентуют 

«Энциклопедию Эрнста 

Неизвестного» 

Представление масштабного онлайн-проекта состоялось 
вчера, 7 апреля, в Художественном музее Эрнста 
Неизвестного. В энциклопедии можно найти информацию 
о различных аспектах жизни и творчества скульптора.

«Энциклопедия Эрнста Неизвестного» – это архив 
научных работ сотрудников художественного музея, 
исследователей и всех интересующихся творчеством 
скульптора. Она включает в себя базу знаний об известном 
уральце и его произведениях, научно-справочный материал, 
публицистику, переводы, воспоминания.

В пресс-службе музея отмечают, что проект 
предусматривает привлечение исследователей, молодых 
учёных, волонтёров. Желающих сотрудничать просят писать на 
электронную почту ernstneizvestnyartmuseum@yandex.ru.

8 апреля отмечается День 
российской анимации, 
огромный вклад в которую 
внесли легендарные 
режиссеры Свердловской 
киностудии. Алексей КАРАЕВ, 
Владимир ПЕТКЕВИЧ, 
Оксана ЧЕРКАСОВА, Сергей 
АЙНУТДИНОВ, Дмитрий 
ГЕЛЛЕР и много других 
знаковых имен. Здесь, на 
Урале, будущий оскароносец 
Александр ПЕТРОВ работал 
над картиной «Корова» (тоже, 
кстати, номинированной на 
эту премию). Но важно, что 
уральская анимация имеет 
продолжение – сегодня 
уже поколение учеников 
тех, великих, развивает это 
искусство и побеждает на 
главных фестивалях страны.

Накануне профессиональ-
ного праздника мультиплика-
торов корреспондент «ОГ» На-
талья ШАДРИНА побеседова-
ла с режиссером Максимом КУ-
ЛИКОВЫМ. Он является веду-
щим автором студии «Светлые 
истории», которая за послед-
ние годы стала одной из глав-
ных «фабрик» прикладной 
анимации. За репутацию сту-
дии говорят в первую очередь 
ее заказчики – «Яндекс», «Сбер», 
«Майкрософт», Высшая Школа 
Экономики, Банк России, «Кон-
тур», Государственный Эрми-
таж, и другие. А главное, что 
благодаря прикладной ани-
мации у режиссеров «Светлых 
историй» появляется возмож-
ность зарабатывать на свои, ав-
торские картины. 

«Выбрал кафедру, 
где проще экзамены»

– Максим, вы родились и 
жили в Перми, но высшее об-
разование поехали получать в 
Екатеринбург. Почему? 

– Все очень просто. Сюда 
меня отправили родители. Я 
всегда рисовал, учился в худо-
жественной школе, но в какой-
то момент решил стать журна-
листом. Но родители настоя-
ли на художественном образо-
вании. Я давно знал, что в Ека-
теринбурге существует Арх 
(Уральский государственный 
архитектурно-художествен-
ный университет. – Прим. 
«ОГ») и что отсюда вышло мно-
го талантливых ребят. При-
ехал, выбрал направление, где 
экзамены проще, как мне ка-
залось, – это была кафедра гра-
фики и анимации. Сейчас точ-
но могу сказать, что это луч-
шее, что со мной могло слу-
читься. И за это я очень благо-
дарен своей семье.  

– Вашим преподавателем 
был один из самых известных 
уральских анимационных ре-
жиссеров Алексей Караев? 

– Да, я бы даже сказал, что 
он мой мастер. В Архе ведь тоже 
есть мастерские, как во ВГИКе, 
только у нас всего два мастера 
– Оксана Черкасова и Алексей 
Караев. Он меня не выбирал, я 
его не выбирал, просто так сло-
жилось, что наша группа рабо-
тала с ним. И Алексей Борисо-
вич оказал на меня очень силь-
ное влияние – что в отноше-
нии профессии, что в челове-
ческом отношении. Он очень 
тонкий человек, с ним можно 
говорить о любви, о смерти, о 
дружбе – обо всем. И во многом 
благодаря ему на данном этапе 
жизни я такой, какой есть.

– Алексей Караев сотруд-
ничает с компанией «СНЕГА», 
и вы свои первые фильмы то-
же делали на этой студии.

– Верно. Как выпускник я 
должен был представить ди-
пломный фильм. Минкульт 
может поддержать дебютан-
тов, выделить средства на кар-
тину. Но в России так устроено, 
что одному получить финан-
сирование невозможно, заявку 
должна подать студия, которая 
уже работает с Минкультом. В 
2015 году состоялся питчинг на 
«Кинопробе», где я презентовал 
идею своего первого фильма – 
«Кнопка». Ко мне подошел про-
дюсер от компании «СНЕГА», 
предложил сотрудничать. По-
сле на этой студии я сделал еще 
одну картину – «Тише», а потом 
взял творческую паузу.

– Я прекрасно помню эти 
два мультфильма, они по-
падали в конкурс очень пре-
стижных фестивалей. Тогда 
почему решили, что нужна 
пауза?

– Понимаете, снимать 
фильмы нон-стоп очень слож-

но. Эмоционально, психоло-
гически. Творческие лично-
сти всегда сильно переживают 
за то, что делают. И на каждый 
фильм мы, особенно в студен-
честве или после выпуска, воз-
лагаем очень большие надеж-
ды – речь в первую очередь о 
победах на фестивалях. И ма-
ло кто задумывается о том, что-
бы получать удовольствие от 
самого процесса создания кар-
тины.

Над двумя фильмами я ра-
ботал три года подряд, а по-
сле осталось ощущение, что 
они сделаны не так, как мне бы 
хотелось. Что это не я. А ведь 
фильм должен полностью от-
ражать режиссера, как зеркало. 

– Мне как зрителю слож-
но в это поверить, потому что 
обе картины очень личные – 
про семью, детство. Кажется, 
снять такое кино отстраненно 
невозможно…

– Это так, и я в первую оче-
редь говорю не о выборе те-
мы, а о языке повествования. 
«Кнопка» – сборный фильм 
о моих воспоминаниях, вос-
поминаниях моих близких, о 
школьных годах, первой люб-
ви. А «Тише» – вообще история 
моей жены, о ее бабушке и де-
душке, о потере близкого чело-
века. И когда она мне ее расска-
зала, подумал – это стоит сде-
лать, потому что многие люди 
подобное переживали. 

Но сейчас точно знаю, что 
мне интересно делать филь-
мы, связанные с юмором. И 
в коммерческом кино, и в ав-
торском. Как раз сейчас закан-
чиваю картину «Уважаемые 
пассажиры» – копродукция 
«Союзмультфильма» и «Свет-
лых историй». Я уже на фи-
нальной стадии, думаю, к осе-
ни фильм будет готов. Это ко-
медия, я бы даже сказал, сатира. 

«Бешеный московский 
ритм уральским 
аниматорам не подходит»

– Как в вашей творческой 
биографии появился «Союз-
мультфильм»?

– Как вы понимаете, про-
сто так уйти в поиски себя 
нельзя, надо было чем-то за-
ниматься. Этим чем-то стала 
реклама – как раз в тот пери-
од мы познакомились с Ива-
ном Вторых и Павлом Погу-
диным, создавшими студию 
«Светлые истории». И парал-
лельно я решил, что в твор-
ческом плане буду пробовать 
все, чтобы понять, где я. Стал 
заниматься сериальным про-
изводством. Начал с работы 
на московской студии «Паро-
воз», удаленно – режиссиро-
вал эпизоды сериала «Лео и 
Тиг». Потом меня позвали на 
«Союзмультфильм» режиссе-

ром эпизодов сериала «Зебра 
в клеточку», и постепенно я 
стал выпускающим режиссе-
ром студии. 

– Тоже удаленно?
– Да, сейчас вообще ани-

мация не требует твоего лич-
ного присутствия. Есть CRM-
системы, чаты, Zoom. Поэтому 
все комфортно координирует-
ся удаленно. 

– То есть в Москву уехать не 
хотели? Все-таки «Союзмульт-
фильм» – самая известная сту-
дия страны…

– А зачем? Пока я полезен 
тут, это здорово. В Екатерин-
бурге я работаю, тут мое окру-
жение, друзья. Рядом – кафе-
дра анимации, молодые ребя-
та, энергия. Иногда мы ездим 
в Москву, но только чтобы по-
общаться с коллегами. Зовут, 
конечно, но переезд не имеет 
смысла ни с финансовой, ни 
с эмоциональной точки зре-
ния. А пандемия только еще 
больше меня в этом убедила. 
И потом, бешеный москов-
ский ритм не всем уральским 
аниматорам подходит. 

– «Светлые истории» сей-
час тоже известны на всю Рос-
сию. И это не преувеличение, 
каждый год вас особенно вы-
деляют на фестивале в Сузда-
ле, и с точки зрения приклад-
ной анимации с вами рабо-
тают самые крупные компа-
нии – вроде «Майкрософта» и 
«Сбера». Как организована ва-
ша студия? 

– Суть «Светлых историй» 
в том, чтобы собрать анимато-
ров в одной точке и совместно 
делать проекты. У нас нет вер-
тикальной структуры, просто 
есть ряд задач, которые реша-
ют разные люди. Продюсер 
– Иван Вторых – отвечает за 
бизнес-вопросы, творческие – 
на нас с Павлом Погудиным. 
Также мы привлекаем ре-
бят, наших друзей, студентов. 
Это очень удобно, такая бес-
конечная, проектная модель. 
Смотрим, кто в каких техни-
ках работает, как сейчас рису-
ет – и приглашаем конкретно-
го аниматора под конкретный 
проект.

– Как вы выходите на та-
ких крупных заказчиков как 
«Яндекс», «ИКЕА», «Контур», 
«Эрмитаж»? 

– Специально никакие 
проекты мы не ищем. Тарге-
тированная реклама в этой 
сфере не работает, тем бо-
лее мы не звоним сами и не 
предлагаем сотрудничество, 
из этого тоже никогда ниче-
го хорошего не выходит. Сра-
батывает «сарафанное ра-
дио». Мы участвуем в фести-
валях, куда приезжают пред-

ставители разных рекламных 
компаний. Что-то видят в Ин-
тернете, если ролик хорошо 
репостится – компании ви-
дят и хотят так же. И это, как 
мне кажется, тоже показатель 
профессионализма нашей 
команды. Когда клиент к тебе 
приходит сам, это безусловно, 
уже другой разговор – обще-
ние на равных, и это классно.

«Анимация гибче, 
это одна из причин ее 
популярности в рекламе»

– Глядя на длинный спи-
сок ваших проектов, мож-
но сделать вывод, что сейчас 
пришла мода на приклад-
ную анимацию. Вы сами с 
чем это связываете? 

– Во-первых, анимация – 
один из самых живучих видов 
киноиндустрии. Когда насту-
пила пандемия, мы не заме-
тили изменений. Как будто в 
профессии ничего не произо-
шло. Нам не нужно выезжать 
на локации, не нужно хоро-
шее освещение. Мы все дела-
ем на компьютере, сидя дома, 
это очень удобно.

Во-вторых, на восприятие 
современного человека силь-
но повлияли социальные се-
ти – информация должна 
быть подана коротко, емко. 
Через анимацию, при жела-
нии, идею можно донести за 
десять секунд. В видеоформа-
те за то же время что-то рас-
сказать, да еще и прорекла-
мировать, гораздо сложнее. 
Это одна из причин ее попу-
лярности в рекламе. 

– Утверждение, что ком-
мерческими проектами вы 
занимаетесь, чтобы потом 
вложиться в авторское кино, 
верно?

– Да, в этом есть правда. Я 
сейчас на таком этапе жизни, 
что считаю – авторскую кар-
тину надо заслужить. Заслу-
жить перед самим собой. Есть 
много ребят, которые дела-
ют каждый год по фильму. Я 
так не могу, мне кажется, что 
сначала надо поработать, на-
бить руку, заработать какие-
то средства для себя, для сту-
дии, в которой ты работаешь.

Если говорить про фи-
нансирование, то авторский 
фильм дорогой не только для 
студии, но и для самого ре-
жиссера. Это сложно с чем-то 
совмещать, тебе надо все вре-
мя сосредотачиваться на кар-
тине. Конечно, нужны деньги, 
возможность в этот период 
ничего другого больше не де-
лать. Анимация вообще доро-
гая штука сама по себе. И для 
компаний, и для производи-
телей, поэтому авторское ки-
но хочется делать редко, но 
метко. 

– Несколько лет назад мы 
разговаривали с режиссером 
из Екатеринбурга Анной Буда-
новой, которая с первыми ани-
мационными работами вы-
играла награды на крупных 
фестивалях. На призовые она 
смогла себе позволить спо-
койно жить и работать. Но та-
кие случаи, так понимаю, еди-
ничны и не без везения?

– Сложно загадывать про 
призы, и ориентируясь на 
это как-то планировать свою 
жизнь. А я все-таки люблю 
иметь план на все. Есть ответ-
ственность перед близкими, 
перед семьей. И фильм, кото-
рый делаю сейчас, для зрите-
лей. Будет здорово, если зал 
посмеется. Ни один приз не 
даст тебе такого заряда, как 
эмоции зрителя. Они дороже. 

– Но эмоции зрителя ре-
жиссерам анимационного ки-
но не так-то легко получить. 
Нет проката, нет системного 
показа на телевидении, да и 
на онлайн-платформах тоже.

– Это так. Есть платфор-
ма «Авторское кино», куда кое-
что выкладывают. Она непло-
хо сделана, но о ней мало кто 
знает. Вопрос ведь еще и в том, 
что не все фильмы зритель бу-
дет смотреть. Чем больше сле-
жу за программами фести-
валей, тем больше понимаю, 
что авторская анимация се-
годня замыкается на себе. Да-
леко не каждому зрителю она 
понятна. Но, конечно же, есть 
и исключения. Взять, напри-
мер, фильмы Антона Дьяко-
ва, о котором вдруг узнала вся 
Россия, он номинировался на 
«Оскар». Антону удается делать 
кино, которое понятно всем – 
например, фильмы «Горю!», 
«Боксбалет», «Виват, Мушкете-
ры». Это очень высокий уро-
вень профессионализма, когда 
ты можешь делать авторские 
картины, при этом понятные 
и искусствоведу, и режиссеру, и 
таксисту. Я стараюсь в этом на-
правлении работать тоже. 

Если мы вспомним совет-
ских режиссеров – того же Фе-
дора Савельевича Хитрука – 
его мультфильмы брали при-
зы по всему миру, принима-
лись профессионалами, но 
при этом мы с детства их смо-
трели, смеялись, нам они нра-
вились. Или «Жил был пес» 
Эдуарда Назарова, мульт-
фильм который знают все. Но 
это авторское кино, где сам ре-
жиссер очень выразителен. Я 
боюсь, что именно такое отно-
шение к режиссуре уходит. Ко-
нечно, должны быть экспери-
ментальные вещи, они двига-
ют искусство. Но когда экспе-
риментальная анимация ста-
новится подавляющим боль-
шинством, мы теряем связь со 
зрителем. 

От «Оскара»
до «Свинки Пеппы»

– Единственной площад-
кой для встречи со зрителем 
остаются фестивали. В Суз-
дале в этом году вы выигра-
ли приз как лучший режис-
сер прикладной анимации, но 
на фестиваль не поехали, по-
чему? 

– Это смешная история. В 
прошлом году в Суздале на-
шей команде вручали статуэт-
ку за лучший сериал («Зебра 
в клеточку». – Прим. «ОГ»), а я 
настолько не ожидал, что ме-
ня и в зале-то не было. Соот-
ветственно, за призом я не вы-
шел. В этот раз я и не думал, 
что мой прикладной проект 
может взять приз. Кроме то-
го, когда заканчиваешь рабо-
ту над собственным фильмом, 
опасно смотреть другую ани-
мацию, она может тебя сбить. 
И я не поехал, а оказалось, что 
зря… Но ничего, от нашей сту-
дии на фестиваль всегда едет 
большая программа приклад-
ной анимации. Надеюсь, так и 
дальше будет.

– Ваша студия в категории 
«прикладная анимация» вооб-
ще выглядит как монополист, 
если честно. 

– Наверное (смеется). Спи-
сок наших фильмов в про-
грамме действительно каж-
дый год все удлиняется. Мы на-
деемся, что на это обратят вни-
мание организаторы и начнут 
давать нам аккредитацию. По-
тому что пока мы приезжаем 
самостоятельно, видимо, счи-
тают, что раз присутствует сло-
во «коммерческая», то должны 
заработать сами. Хотя вся ани-
мация так или иначе делается 
за деньги – просто кто-то рабо-
тает при поддержке Минкуль-
та или кого-то еще.

– Кроме Суздаля где-то 
еще есть отдельная номина-
ция для прикладной анима-
ции? 

– По миру – да. У нас есть не-
большие фестивали. Но так, 
чтобы собраться всем, кто де-
лает прикладную анимацию, 
нет. Только в Суздале. Да и в 
принципе прикладная анима-
ция в профессиональных кру-
гах стоит довольно обособлен-
но. От авторского кино, полно-
го метра и сериалов. 

– Подождите, до сих пор? 
– Странно, но да. В то время 

как в Европе и в Америке при-
кладной конкурс всегда боль-
шой, причем отдельно клипы, 
отдельно реклама. В России в 
этой сфере пока не так мно-
го режиссеров работает. Но ес-
ли посчитать, то в России при-
кладная анимация не так дав-
но и существует – пожалуй, с 
клипов 1990-х годов. Если гово-
рить о классных проектах се-
годня, то мы пофамильно зна-
ем этих ребят, да и студии все 
наперечет. Не таких, задача ко-
торых сделать в месяц как мож-
но больше проектов и неваж-
но, какого качества, а тех, кто 
делает действительно штуч-
ные вещи.  

– Вы сказали, что не смо-
трите другую анимацию, пока 
делаете свой фильм. Но в дру-
гое время наверняка кем-то 
вдохновляетесь?

– Референс есть у любого 
творческого человека. Я очень 
люблю режиссера Гила Алка-
беца – у него смешные остро-
умные фильмы,  рекомендую 
смотреть все, что найдете в Ин-
тернете. У меня есть канал в 
соцсетях, где я делаю малень-
кие анимационные зарисовки. 
Стараюсь каждый месяц что-то 
короткое выкладывать, и эту 
идею как раз подсмотрел у не-
го. Гил Алкабец преподает, и у 
него есть классная практика – 
односекундный фильм. Пред-
ставляете, рассмешить можно 
за одну секунду?! 

 – Это вообще как? 
– Это большое умение и ма-

стерство. Я последние пару лет 
этим занимаюсь, бывает, полу-
чается. Ну односекундные не 
делаю – но по 10, 15, 20 секунд 
– да. Это мое хобби. Еще есть 
мультипликатор Марк Бэйкер, 
для меня это в принципе при-
мер пути режиссера. Его филь-
мы «Ферма на холме», «Дерев-
ня», «Веселый Роджер» номи-
нировались на «Оскар», пре-
красные картины. И этот же 
режиссер придумал «Свинку 
Пеппу» – сериальный проект, 
завоевавший весь мир. 

«Авторское кино надо заслужить» 
Уральский режиссер Максим Куликов о моде на прикладную анимацию и возможностях, которые она открывает
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Студия «Светлые истории» 

Создана в 2013 году в Екатеринбурге Иваном Вторых и Павлом 
Погудиным (оба родом из Краснотурьинска).  

Занимаются созданием кино, рекламных роликов, мультфильмов и 
других творческих проектов.

Тесно сотрудничают с кафедрой графики и анимации УрГАХУ, студенты 
которой проходят на студии практику.

На форуме «Таврида» – кураторы анимационного блока. 
Участники конкурсной программы премии «Икар», 

фестивалей «Окно в Европу», «Кинопроба», Суздальского фестиваля 
анимации. 

Максим КУЛИКОВ 

Родился 16 сентября 1992 года в Перми. В 2016 году окончил УрГАХУ по 
специальности «художник графики и компьютерной анимации». 

Режиссёр: «Кнопка» (2016), «Тише» (2017), «LIVEFEST-2018», «ВШЭ не 
только Э» (2019), «Банк России» (2020), «Двадцать восемь» (2020), «Левайс» 
(2021), «До темноты» (2021) и др. 

Номинация «лучший анимационный фильм», «Золотой орёл» (2018)
Главный приз Студенческого жюри XIV Международного фестиваля-

практикума киношкол «Кинопроба».
Приз Суздальского фестиваля в категории «Лучшая работа в 

прикладной анимации», «Левайс» (2022).
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